

PRECIOS DE SUSCRICION

	MES.	TRIMESTRAL.
En Madrid.....	4 rs.	12 rs.
En provincias.....	5	15
Por correspondal.....	47	
En el extranjero.....	50	
En Portugal.....	36	
En Ultramar.....	60	
Comunicados 2, 5 y 10 reales línea.		
Anuncios á 1 real línea: á los suscritores mitad de precio.		
En Paris para suscripciones y anuncios C. A. Saavedra, rue Taibout, 55.		

EL POPULAR

DIARIO INDEPENDIENTE

OBSERVACIONES

EL POPULAR no se publica los días festivos. La Redaccion y Administracion, calle del Prado, número 18, piso bajo derecha. No se responde de las cartas que contengan sellos y no vengan certificadas. Las cantidades que nos remitan en sellos abonarán el 5 por 100 del cambio. La mano de periódico de 25 ejemplares á 3 reales 50 céntimos. No se sirve suscripcion que no acompañe su importe. Terminada ésta, sin haberla renovado, dejaremos de remitir el periódico, pero avisaremos con anticipacion.

Los que tengan necesidad de tratar de asuntos económicos con esta empresa y la correspondencia toda se dirigirá á D. MIGUEL P. GARCIA.

Los asuntos todos concernientes á la parte literaria se dirigirán á su director literario D. ANTONIO RODRIGUEZ PANIAGUA.

ARIOS ESFUERZOS.

Decía el Sr. Estéban Collantes en cierto discurso que reproducía ayer el *Eco de España*, que la reorganización de los partidos es indispensable para la concordia y armonía de régimen constitucional; y esto que ha venido siendo un axioma fundamental de los principios modernos, ha demostrado, mediante el largo período revolucionario que llevamos trascurrido, que ni la concordia ha sido posible, ni la armonía ha servido para nada en los diversos períodos constitucionales á que ha estado sometida la España.

Como las teorías han tenido constantemente un color de rosa, ó mejor dicho, han vestido un traje de ilusión, conforme el gusto, el deseo, ó el capricho de los prohombres que las han sustentado, no nos extraña que venga la experiencia ahora y siempre á demostrar que la práctica seca, descañada y desgarradora, destruye aquello que se cree fácil y hacedero.

Viene, en efecto, sustentándose desde los tiempos de la carta inglesa que son indispensables los partidos, á fin de que por medio de la elaboración de las ideas nazca el mejor sistema posible para hacer, al fin, la felicidad de los pueblos. Esto mismo piensan los partidos, y consideradas sus diversas y variadas doctrinas, resulta que todos ellos se apoyan y sostienen en el sano y puro principio de gobernar bien y pronto. Pero la dificultad de estas aplicaciones, nace desde el momento, de la práctica y por eso advertimos que lejos de ser la obra de los partidos una obra de salvacion, lo es de destruccion y aniquilamiento.

Hoy que vemos surgir divisiones y reconstrucciones en el seno de los mismos; que notamos cómo se disgregan de los principios capitales que sustentaron, asimilándose á otros, ó formándose en pequeños grupos; debemos hablar así, con hechos á la vista, para que se vea cual es la razon poderosa de que nosotros estemos lejos de todos, no inspirándonos mas que en lo que pudiéramos llamar partido español, partido nacional, partido de la verdad y de la justicia; en una palabra, partido de todos, en favor de todos y de todo.

Desengaños amargos han venido á demostrar la razon de nuestra conducta. Mientras Inglaterra, madre y fundadora del sistema representativo, no ha tenido más que dos grandes partidos, el popular y el aristocrático, para sostener la concordia y armonía del sistema constitucional, España los ha tenido tan variados y tan múltiples, que sería, si no imposible, muy difícil al menos formar el árbol genealógico de todos ellos.

Creado entre nosotros el sistema representativo, no bien hubo bajado al sepulcro el rey D. Fernando VII, brotaron como dos retoños del tronco del árbol de la libertad, el partido moderado y el exaltado progresista. Hombres notables y eminentes se afiliaron en una y en otra parte, pero ya desde 1837, nuestros dos partidos se embistieron tan rudamente, que dejando el medio legal que el parlamentarismo les concedía para dirimir en pacífico palenque sus contiendas, apelaron á las conspiraciones y asonadas militares, entre las que vimos á un sargento imponerse á la Reina Gobernadora, como en otro tiempo lord Lindsay se impuso á María Estuardo en el castillo de Loklewen.

Pocos años después, otro movimiento de los partidos, produjo el ilógico pronunciamiento de 1840, y como derivacion de este, la lucha violenta y criminal del partido vencido en el 7 de Octubre del 41. Entonces, del seno del partido vencedor, surgió una nueva rama que llamóse el partido *ayacuchista* por ciertos recuerdos históricos de Ayacucho; hasta que apelando al ya conocido sistema de las conspiraciones, tuvimos los sucesos del 43, dirimido por la fuerza armada y terminado por una batalla que si bien poco sangrienta fué al fin una batalla entre hermanos y españoles.

Basta recorrer el período que media desde esta época hasta el año 54, y sacaremos en claro, que la armonía y concordia de los partidos iba de mal en peor; que todo cuanto pudo decir el Sr. Estéban Collantes en 2 de Abril de 1868 fué un sueño concebido en un momento de amoroso entusiasmo por lo pasado, y que el sistema constitucional maldito si ganaba alguna cosa ya con la reorganización de los partidos, ya con la marcha y aplicación de las doctrinas que defendían. Y sobre esto los hechos no nos dejarán mentir. Durante el período que transcurre desde Ardoz á Vicálvaro, tenemos puritanos, reformistas, vilumistas, bravomurillistas y sartorianos hasta que todo aquello concluye con el Manifiesto de Manzanares.

Lo que sucede desde el 54 al 56 es la destruccion de los viejos partidos, levantándose del polvo de tantas ruinas la union liberal, que vivió todo el tiempo que vivió O'Donnell. Sin embargo, durante el apogeo de este partido, surgió de su seno una guardia negra que hubiera hecho lo de las serpientes de Laocconte, si los acontecimientos no hubiesen variado de forma y de ser después del rudo combate del 22 de Junio del 66.

Debemos traer aquí, á la memoria, la fúnebre historia de lo acontecido desde Setiembre del 68 acá. Es posible contar la multitud de partidos con sus divisiones y fraccionamientos que surgieron después de la batalla de Alcolea? Sería impropia tarea para el objeto que nos hemos propuesto. Lo que queremos demostrar es que los partidos no se reorganizan cuando quieren; que los partidos no pueden estar sujetos á la voluntad de un centro regulador que los dirija; que los partidos tal como se encuentran hoy en nuestro país, no pueden servir para producir la concordia y armonía del régimen constitucional.

Eso estará bien en Inglaterra, donde las costumbres están perfectamente amoldadas á las leyes; pero aquí, que rompemos con las leyes cuando mejor nos acomoda; aquí, que no nos paramos en barras, como se suele decir, cuando se trata de triunfar; aquí, que la impaciencia hierve en nuestras venas y hace que recorramos en pocos años el espacio que en otros países se tarda siglos en andar; aquí, que carecemos, á pesar de cuarenta años de ensayos, de verdadera educacion política, no concebimos cómo se puedan sostener principios que, como los del Sr. Estéban Collantes, son reales y positivos en teoría y fantásticos en la práctica.

Para que sea una verdad lo dicho por ese adalid del moderantismo doctrinario; es preciso ser inglés, ó lo que es igual, que la cabeza obedezca al corazón y no el corazón á la cabeza.

Y dicho esto, añadiremos para terminar, que consideramos imposible la nueva reorganización de los partidos que ahora pretenden hacerlo. En esto no entra en nada la voluntad humana; y si causas completamente ajenas á la misma. El mismo Napoleón, árbitro del destino; agente providencial de los acontecimientos revolucionarios de la Francia, número clarísimo que supo subordinarlo todo á su deseo, no pudo detener, refundir, ó impulsar la vida histórica de los partidos franceses. La prueba de ello es que los grandes mariscales del Imperio, fueron después los grandes generales de la dinastía Borbónica.

Ellos iban contra de su voluntad, pero iban. Aquí en España aunque en diversa escala, sucede lo mismo. Los partidos no van á donde quieren, sino á donde la fuerza de los sucesos los arrastra. Esto es lo que dice la historia, y lo que se desprende de la verdad.

Por lo tanto vanos esfuerzos serán los que se pongan en juego para la reconstruccion de los partidos.

A propósito de lo que declamos ayer sobre lo que aseguran varios colegas de que por el ministerio de Hacienda se dictarán las órdenes oportunas para llevar á cabo la reedificación, de amillaramientos con el fin principalmente de cortar abusos en el reparto de las contribuciones, creemos del caso manifestar que, á principios de este año, el registrador de la Propiedad del partido de Reinosa elevó al ministerio de Fomento una extensa y razonada Memoria acerca de la manera de obtener en España una estadística territorial verdad, por medio de los registros civil y de la propiedad, proponiendo, al mismo tiempo, la adopcion, de ciertas medidas que harían imposible esas escandalosas ocultaciones que los caciques de algunas poblaciones hacen de sus fincas, con la mira *non sancla* de que la contribucion de inmuebles grave, casi exclusivamente, sobre las pequeñas propiedades de los labradores y artesanos de posición más humilde; ocultaciones que perjudican en gran manera al Tesoro, por la sencilla razon de que esas fincas, que suelen ser las de mayor entidad, se sustraen á todo impuesto fiscal, lo mismo que si existiesen fuera del territorio español.

La Memoria en cuestion pasó á la direccion general de Estadística que la informó, si no estamos equivocados, en el sentido de que podía remitirse al ministerio de Hacienda como principalmente interesado en los hechos que se trataban de reformar; pero allí, en Fomento, se quedó parada, porque el entonces ministro no sería de la misma opinion; y la puso un *visto*.

Este poco aprecio que se hace de los trabajos de esta naturaleza, es tanto más de sentir, cuanto nos consta positivamente que en muchísimos ayuntamientos de las comarcas pobres, y especialmente en los que comprenden dentro de su jurisdiccion una multitud de poblaciones, se carece por completo de todo dato estadístico, y la Memoria á que aludimos se dirige de una manera especial á llenar este vacío; motivo por el cual, acaso conviniese que, por el ministerio de Fomento se dictase un *Ayuntamiento de Madrid* de Fomento esa Memoria, y se estu-

diase con el detenimiento que merece un trabajo de esta clase.

Dice un colega que el señor ministro de Fomento se muestra inexorable en la cuestion de incompatibilidad de los empleados en provincias, dependientes de aquel centro.

Si es así, la conducta del Sr. Alonso Colmenares merece aplausos, pero es necesario que continúe persistiendo en su propósito, y que sea imitado por sus compañeros de Gabinete.

Si guese dando gran importancia á las conferencias celebradas entre el Sr. Castelar y el Sr. Mártoz, para tratar de la fusion del partido radical y el republicano de orden.

De tal propósito solo se deduce, que de dos partidos políticos que aisladamente nada pueden, se pretende constituir uno solo, que pueda más que los demás.

Sin embargo, la experiencia nos tiene acreditado, el resultado que, hasta ahora, ha dado en nuestro país la union ó conciliacion de las diversas fracciones en que se hallan divididos nuestros hombres políticos.

El Sr. D. Nicanor Martinez, ordenador de pagos del ministerio de Estado, á cuyo puesto llegó desde la clase de escribientes, cuenta 36 años de servicios, y ha sido declarado cesante.

Como nos consta la aptitud, honradez y merecimientos del Sr. Martinez, así como su completo alejamiento de la política, creemos que es llevar á cabo un acto de justicia recomendando dicho funcionario al señor Camacho, á fin de que, utilizando sus servicios, libre al Tesoro, al mismo tiempo, de la carga de una nueva cesantía que, en nuestro concepto, no tiene razon de ser.

Profesamos el principio, y así lo tenemos consignado varias veces, de que los empleados del Estado sean pocos en número, bien retribuidos y de reconocida aptitud y honradez. Y como estas circunstancias concurren en el señor Martinez, y no creemos justo ni beneficioso, que el Gobierno se desprenda de los servicios de un buen funcionario, abogamos por él, como tambien por todos los que se hallan en su caso.

En la Bolsa de ayer alcanzó la cotización del consolidado 13-55, y 75 dinero, pero á última hora se volvió á vender á 13-55.

Los demás valores han descendido.

Las acciones viejas del Banco de España, no se cotizaron, y las nuevas nuevas quedaron á 120-50.

Los cupones del 3 por 100 interior se descuentan á 55, y los del exterior á 51.

El tres exterior ha tenido una baja de 25 céntimos, quedando por lo tanto, á 17-00.

Dice La Prensa:

«El señor ministro de Gracia y Justicia ha tenido el buen acuerdo de disponer que todas las resoluciones que adopte la direccion del registro de la Propiedad, sobre la inteligencia de la ley Hipotecaria cuando se eleve recurso por suspender ó negar la inscripción los registradores, se publiquen por el citado centro directivo para que formen una jurisprudencia ganoral. De este modo se evitará la diversidad de prácticas que ceden en desprestigio de aquel magnífico mo-

numento legal y de los funcionarios encargados de cumplimentarle.

La resolución es muy acertada. Como á nuestro apreciable colega, nos parece sumamente acertada la anterior disposicion, pues viene á subsanar una falta que cada día se hacia más sensible en la aplicación de la ley hipotecaria, al mismo tiempo que evita la confusion que venia resultando como consecuencia de la diversidad de opiniones de los funcionarios encargados de los registros acerca de la interpretación de algunas disposiciones de la mencionada ley.

Ya que tanto se decanta en la actualidad la pureza en la administracion pública, y ya que tanto se ha venido hablando de la revision de hojas del servicio de los jefes y oficiales del ejército, ¿no sería conveniente no desistir de este propósito y hacerle extensivo á todas las clases civiles que cobran del presupuesto, á fin de que los contribuyentes sepan á quienes pagan y qué clase de servicios son los remunerados por el Tesoro?

De una pequeña estadística que publica *La Prensa* acerca de la cantidad de pesetas que gasta cada nacion por cada uno de sus habitantes, resulta que España figura por la menor cantidad, ó lo que es lo mismo, por 37 pesetas, mientras Inglaterra aparece en primer término con 76.

No dudamos de la exactitud de los anteriores datos, pero dadas las condiciones de los países que cita nuestro colega, parecemos que España, si es la que gasta menos, es tambien la que proporcionalmente paga más.

¿Cómo se explica semejante anomalía? De una manera muy sencilla; pero no es ésta ocasion oportuna para entrar en materia tan delicada, y por lo tanto, hacemos punto redondo por ahora, sin perjuicio de ocuparnos de este asunto, más adelante tal vez.

La Prensa aplaude la actitud definida en que se ha colocado el partido radical, calificándola de patriótica.

El Gobierno viene á confirmar lo que nosotros hemos dicho hace algunos dias, dando la voz de alerta, en las siguientes frases que copiamos del citado colega: «El Gobierno, dice, no debe dormir confiado, pues hay, por desgracia, motivos para vivir con mucha vigilancia.»

En concepto de *La Discusion*, no puede considerarse como criterio político y línea de conducta del partido radical, la actitud en que este se ha colocado, puesto que, segun aquel colega, la junta directiva de dicho partido, ha sido extraña al acuerdo en cuestion, y por lo tanto, el acuerdo de unos cuantos no pueda convertirse en conducta de todos.

Tendria que ver, que después de tanta conferencia, y de tanto como se viene hablando estos días acerca de la actitud en que se supone colocado al partido radical, se convirtiese todo en agua de cerrajas.

Pero á bien que aun les queda á los radicales, tan aflicionados á las evoluciones políticas, ancho campo donde revolverse.

De pastel, y no exquisito, califica *La Discusion* el suelto de *La Correspondencia* de anoche, sobre reunion de Cortes.

Continúa la guerra (picada) que la prensa liberal viene haciendo estos días contra el alfonsismo.

Una vez que según declaración del Sr. Mansi, hecha a fines de Mayo, iba a regir la unificación de las horas de salida de los correos, desde los primeros días del mes actual. ¿Podremos saber cuándo empezaremos a disfrutar de aquel beneficio?

GUERRA CIVIL

Aparte de la acción librada por el capitán general de Aragón en las alturas de la Cogulla contra las facciones de Marco de Bello, Polo, Palacios y Madrazo, y de la que dimos extensa cuenta en nuestra última hora de ayer, ninguna acontecimiento notable ha absorbido la atención del público.

Volviendo la vista al Norte, resulta ahora que la causa de no haberse recibido todavía noticias del Norte, es a lo que parece, la siguiente: Habiendo emprendido el general Concha su marcha hacia Lerín el día 21, fué sorprendido por una tempestad tan horrosa en medio del camino, que ha producido el consiguiente retraso, siendo probable, á juzgar por los detalles que acerca de este accidente hemos leído, se prolongue aún dos ó tres días el ataque á las posiciones carlistas.

Preocupa la atención pública las noticias que se reciben respecto de Cabrera.

Sobre esto decía anoche un periódico: «Con el anuncio de un viaje en que acaso no ha pensado el general Zavala, ha coincidido hoy otro rumor que acaso obedezca al mismo plan de debilitar la acción del Gobierno é infundirle miedo al propio tiempo.

Este rumor es que el general Cabrera había entrado ó se disponía á entrar en España, despues que doña Margarita le hubo precedido para prevenir el ánimo de D. Carlos.

Otro periódico dice, por el contrario, que en los círculos políticos se da como probable que el general Cabrera dirigirá un manifiesto á sus antiguos amigos, poco favorable á las aspiraciones de los carlistas que dedican á D. Carlos con las armas en la mano.

Por último, las noticias de un periódico de la mañana son, que el viejo general de D. Carlos se hallaba ayer todavía en su habitual residencia de Westworth, pero algunos tienen por indudable que abraja el propósito de trasladarse al continente sobre todo si en el campo carlista se verifica el movimiento de conversión que doña Margarita ha venido á denunciar y contener.

Sabese que el cuartel general salió anteayer de Lodosa y á estas fechas deben haber empezado las operaciones.

Son las únicas noticias que hasta las dos de la tarde de ayer nos han comunicado en los centros oficiales.

Segun informes indignos, los carlistas tienen atrincherado todo el Monte-Jurra, desde Diecastillo, por Aroniz y Urbiola, toda la falda de Montejardin y las entradas de la terrible Berrueza y la Solana; por la parte de Puente la Reina, desde la ermita de Santa Bárbara y montes de Guirguillano, hasta enlazar con los de Belascoain, Peña de Echauri, Salinas de Oro, hasta los valles de Goni y Ollo, ya inmediatos á la sierra de Andía, y siguen por Cirauqui, Mañero, Villaverde, etc., hasta Estella.

Los carlistas tienen al pie de 30 batallones y 15 cañones; 11 de montaña, que han establecido en las alturas, y cuatro formando una batería rodada. Los carlistas hacen correr la voz de que sea pieza Plascencia las de montaña, pero esto es falso, pudiendo asegurarse que en su mayoría son de Krupp.

SECCION OFICIAL

La Gaceta de ayer publica:

Un decreto del ministerio de la Guerra concediendo la gran cruz del Mérito militar al brigadier director subinspector del cuerpo de Ingenieros D. José Almirante y Torroella.

Una orden dando de baja definitivamente en el ejército al alférez del regimiento infantería Inmemorial, don Manuel Val y Pronechols, que desertó de la plaza de Bilbao el día 29 de diciembre último.

Un decreto del ministerio de Ultramar dejando sin efecto el nombramiento de promotor fiscal del juzgado de primera instancia de Colon, de entrada, en la isla de Cuba, hecho á favor de D. Aniceto de Palma y Lujan.

Un aviso de la direccion de la caja de Depósitos anunciando que los señores imponentes que aun no, hayan recibido la tercera parte en papel correspondiente á los intereses del segundo semestre de 1872, podrán venir á recibirlo desde el día 24 del corriente, de diez de la mañana á dos de la tarde, sujetándose al orden que la oficina tiene establecido para el pago.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS

BUENOS AIRES 27 Mayo.—Las fiestas del aniversario de la independencia de la república; se celebraron con mucho entusiasmo.

Se habla de una insurrección en Corrientes; pero se le atribuye poca importancia.

MONTEVIDEO 27 Mayo.—Las cuestiones de Hacienda, originarán una crisis ministerial, y quizás la salida del presidente Ellauri.

ASUNCION 25 Mayo.—Corre el rumor de haber sido preso un ex-diplomático acusado de estafa en un negocio de empréstito.

LISBOA 22 (noche).—La América del Sur y Europa, están unidas ya por un cable telegráfico.

El rey de Portugal ha recibido una felicitación fehada en el Brasil.

ROMA 20.—Los periódicos publican el texto del discurso pronunciado por el Papa en contestación á las felicitaciones que le dirigió el 17 del corriente el colegio de cardenales.

En el pretexto de nuevo Su Santidad contra la usurpacion de los Estados de la Iglesia, la supresion de las corporaciones religiosas, las expoliaciones y demás actos de que es víctima la Iglesia.

Declara que renueva sus protestas á fin de que sus enemigos no puedan servirse de su silencio como de un pretexto, y sobre todo por que recientemente han expresado, ya verbalmente, ya por cartas, deseos de avenencia.

La última carta particularmente que he recibido, añade Su Santidad, está concebida en términos muy respetuosos. Me dice, que yo, vicario de un Dios de paz, debo perdonar á todos los enemigos de la Iglesia y levantar las excomuniones.

El Papa dice despues que él no puede hacer la paz con los enemigos de la Iglesia.

Invita á los cardenales á que imiten su conducta, y á los obispos extranjeros, particularmente los de Alemania y el Brasil, pidiendo á todos que continúen orando por la Santa Sede.

VERSALLES 19 (alcance por las palomas mensajeras de la Agencia).—Se cree que fracasará la tentativa de reconstituir la antigua mayoría con las diversas fracciones de la derecha, pues la extrema derecha ha declarado que no aceptará la proposición Lambert, que organiza la república por siete años, por ser dicha proposición absolutamente incompatible con sus principios.

En la reunion que ha celebrado hoy la comision constitucional se ha discutido mucho sobre las ventajas y los inconvenientes de la república y se ha decidido aplazar hasta la semana próxima el acuerdo acerca de la proposición Perier; la cual no se discutirá en la Asamblea hasta primeros de Julio.

El duque de Broglie, ha manifestado que no aceptará la embajada de Londres, resuelto á no abandonar el Parlamento en circunstancias críticas como las presentes.

De las instrucciones llevadas á cabo por los tribunales, resulta ya probado que era apócrifa la famosa carta atribuida á los bonapartistas.

A pesar de las investigaciones llevadas á cabo en el departamento de la Nievre y en otras partes, ha sido imposible hallar indicios que confirmen la existencia del comité bonapartista.

LISBOA 23.—El ministro de Justicia ha salido para Coimbra.

En los primeros dias de Julio, la audiencia fallará la causa seguida contra el conde de Magalhães.

Con motivo de las fiestas del Papa, el nuncio de Su Santidad, en esta capital, ha tenido una recepción, siendo muy grande la concurrencia, particularmente de eclesiásticos.

COIMBRA 22.—El meeting que se ha celebrado en esta ciudad contra la propaganda política y religiosa de los misioneros ha estado muy concurrido, hallándose en él personas muy importantes del partido liberal.

VERSALLES 22.—En la sesion de la Asamblea Nacional de hoy se ha acordado pasar á la tercera deliberación sobre el proyecto de ley relativo á la organizacion municipal.

PARIS 22.—Ha producido vivísima impresion una correspondencia de París que publica el periódico El Times, de Londres, en la cual se hacen graves revelaciones. Dice, hablando de las negociaciones de los fusionistas de Octubre para reponer en el trono al conde de Chambord, que el mariscal Mac-Mahon, presidente de la República, declaró que respondía del mantenimiento del orden en el país, si la bandera blanca sustitua á la tricolor.

NOTICIAS GENERALES

Los vecinos del Puerto de Santa Maria se han llevado el mismo chasco que los de Cádiz, pues hasta ahora no han visto las aguas, lamentando que los telegramas publicados excitaban la curiosidad y ponían en movimiento á las familias que desean ver convertidas, en realidad, lo ofrecido solemnemente.

Han sido detenidos y conducidos por la guardia civil á Cádiz, varios mozos de la actual reserva, pertenecientes á Paterna, Jerez, Grazalema y Utrique.

Por ser el sábado día del aniversario de la ascension al trono de doña Victoria I, el estandarte inglés ha ondeado en los principales sitios de Gibraltar.

Tambien la Bateria real hizo á medio día el saludo de ordenanza. Estas demostraciones dentro del territorio español, deben llenarnos de vergüenza, á los que nos preciamos de ser amantes de la grandeza nacional.

En las inmediaciones de las Bórfas una ronda carlista defenia el viernes cuantos carros se dirigian á Reus, exigiéndoles el impuesto de guerra por ellos establecido, y tambien la contribucion.

Ha llegado á Zaragoza el brigadier Despujols.

Una ronda carlista, al parecer mandada por el cabecilla Pujol, estuvo el viernes en Septmanat, de cuyo punto se llevó presos á varios concejales, dirigiéndose con ellos hacia San Lorenzo Saballs, por creerse allí más segura.

Gori el capitán de la ronda volante de Sabadell, tuvo noticia de esta nueva fechoria, reunió la fuerza de su mando libre de servicio, y velozmente salió en persecucion de los carlistas.

Descansad, hermanamiento, de vuestros tormentos y aflicciones. Reposad mientras que yo velo por vos.

Y la condesa de Foix se dispuso á salir, y se le dijo que se quedara.

«¿Me abandonais? exclamó doña Blanca.

«Vuelvo pronto; en tanto; si no quereis dormir, cambiad de traje. En esta habitación hallareis vestidos de todas clases.

Y doña Leonor señaló á su hermana la puerta de un pequeño retrete. Despues salió, y buscando á Mosen Pierres de Peralta, tuvo una conferencia con él á la que nuestros lectores han asistido, contentando por lo tanto sus resultados.

Quedó doña Blanca sola en un inmenso salón gótico, de recortes sombrios, reglamente adornado, y levemente iluminado por dos lámparas de puido acero. En las paredes existian grandes espejos de este mismo metal, que reproducian la imagen casi trasparente de aquella reina desventurada, víctima del desenfreno de muchos, de la ambicion de no pocos, de la ignorancia de la época y de la ceguedad de las pasiones; en una palabra martir del trono, el cual solo fué para ella el calvario, en donde lanzó su postrer suspiro.

Púsose la hija de Juan de Navarra á su traje blanco adornado con flores de

tomando á su vez la direccion del mismo San Lorenzo.

Apenas los avistó, éstos se dispersaron, y fué tal la confusion que se produjo, que los rehenes de Septmanat pudieron unirse á la ronda liberal, quedando en consecuencia completamente libres.

Los carlistas tuvieron algunos muertos y heridos.

Parece que el sábado se acogieron á indulto en Vallís, doce carlistas, pertenecientes á la partida del cura de Prades.

En Lérida y Berga se han presentado á indulto algunos individuos de la faccion Tristany.

Dice El Diario de Tarragona:

Hoy es el día destinado para inaugurarse al servicio público el trozo de vía comprendido entre Vinalúa y Borjas. Con tal motivo la empresa ha alterado convenientemente las horas de salida de trenes. Los obstáculos que con motivo de las críticas circunstancias que á través nos han tenido que vencerse para realizar tal mejora, añaden un nuevo título de gloria á cuantas personas han intervenido en ella y hacen concebir la esperanza de que con el mismo entusiasmo continuará la obra para dejarlos dentro de poco unidos con Lérida por medio de la vía férrea.

Nuestro corresponsal de Medina (Valleolid) nos escribe dándonos cuenta de los daños causados en el pueblo de Rueda por la tormenta de estos días.

Segun dice son mas de 70 las casas que hay entre arruinadas y que amenazan derrumbarse. Los sembrados y viñedos están casi destruidos en su totalidad, y lo que es mas sensible, lamenta la muerte de un padre y su hijo que perecieron ahogados, por haberles sorprendido el torrente, hallándose en el campo dedicados á sustrabajos.

Tambien dice que, á consecuencia de la misma tormenta, se ha hundido una de las alcantarillas de la carretera de Madrid á la Obruña, quedando inutilizado el paso para carruajes.

El viernes tuvo lugar la inauguracion de las estaciones de las Bórfas y La Floresta, en las líneas ferreas de Lérida á Reus y Tarragona.

Por personas de Vinaroz sabemos, dice el Diario de Tarragona, que en dicha villa se estaba preparando la habitacion en que debian alojarse don Alfonso y doña Blanca y que además los carlistas andaban muy atareados levantando arcos para recibir á los espresados infantes, cuya entrada en dicha villa debe haberse efectuado ya.

El sábado llegaron á Valladolid ochenta individuos enfermos y heridos que fueron conducidos á los diferentes hospitales establecidos con este objeto, y para el de Medina pasaron en el mismo tren ciento veinte.

Publica El Diario de Reus del sábado lo siguiente:

Última hora.—Muchas fueron las versiones con que se comentaba ayer lo ocurrido en las poblaciones de Lloá y Bellmunt y sin embargo de no constar en los centros oficiales dato alguno que viniera á poner de manifiesto la verdad de lo acontecido, referimos cuanto ha llegado á nuestra noticia, esperando en el número de mañana poder aclarar los hechos y sus consecuencias.

oro y sentándose en un sillal pareció dejar vagar á su pensamiento sobre los sucesos porque en muy poco tiempo no había pasado. Parecía la estatua de la contemplación abstracta en un éxtasis delicioso. Sus negros cabellos caian dulcemente sobre su frente pálida y velando el resplandor de sus hermosos ojos, ya alzados al cielo, ya fijados en un determinado sitio inmudando su rostro de una suave luz que parecía tornasolarlo. Alrededor de aquellas blancas mejillas, ahora levemente sonrosadas por el hábito, tal vez de la esperanza.

Algunas veces sus labios se contraían como si su alma sintiese el dolor del recuerdo otras permanecian casi abiertos como para dar paso á las suaves emanaciones de su corazón, que semejantes al aroma de las flores, buscaban al cielo como el finál eterno de la ventura. Su barba perfectamente modelada, se apoyaba en su hermosa y delicada mano, la cual se estremecía quiza por no poder contener los pensamientos que hervían en aquella cabeza real. El traje sencillo, semejaba una neblina que cubria á aquella mujer hermosamente fantástica.

(Se continuará.)

FOLLETIN DEL «POPULAR»

MÁRTIR DEL TRONO.

NOVELA HISTÓRICA ORIGINAL

por JOSÉ MARIA TARRAGO.

(Continuación.)

Volvieron á brillar los ojos del anciano al par que Jimena exclamaba con el semblante demudado.

«¡Oh! decid quien es esa mujer.

«La condesa de Foix.

«No me comprendéis?

«Pues bien; quiero que me contéis algo de la historia de la señora condesa.

El peregrino entonces comprendió que el odio que habia mostrado delante de su hija, hacia la hermana de doña Blanca, le habia perdido. Se propuso remediar el mal, y contestó: «No conozco ni el más leve detalle de la vida de la de Foix.

«Sí, sí, los conozco todos.

«Dudas de mis palabras?

señalásteis hace poco tiempo á la condesa como la imagen de vuestro amor desventurado.

«No, Jimena; yo no hice eso, no lo pude hacer.

«¡Oh!

«Te lo juro por mi honor.

Y el romero alzó los ojos al cielo como si quisiera hacerle partícipe del dolor que este juramento le ocasionaba.

«Dispensad, murmuró Jimena; perdónadme.

Y aun en sus ojos se retrataba la duda.

El anciano volvió á acariciarla, murmurando:

«No quieras nunca conocer á la que te dió el ser: está su honra de por medio.

«¿La honra de mi madre?

«Sí.

«¿La respetarías aunque la conocieses? ¿No le dirías, yo soy la hija de tu infamia?

«No, no.

Jimena cayó de rodillas á sus piés, al mismo tiempo que por la puerta principal de la cocina entraba una ronda de arqueros, á cuyo frente iba el Captad del Bruch.

«¿Quién sois? murmuró el castellano.

Sobrepúsose el peregrino, y con voz humilde contestó:

«El amparado por vuestra caridad.

Reconoció el Captad, y sin fijar la vista en Jimena, mandó pasar la ronda adelante.

Al poco tiempo solo se oía en el castillo el alarido de los centinelas, que se repetía dolorosamente en los senos de la noche, como una fúnebre plangaria.

TERCERA PARTE.

EL CONDE BOSCA DE OVAR.

CAPITULO PRIMERO.

«Ella y mujer»

Cuando la condesa de Foix condujo á su hermana doña Blanca á las habitaciones mas suntuosas del castillo

rectificar las inexactitudes en que podamos incurrir.

Diferentes partidas carlistas intentaron en el día de ayer dar un golpe de mano á los citados pueblos dividiéndose en dos grupos y atacando á la vez á ambos. Sus defensores, aunque escasos, sostuvieron el ímpetu de las facciones, capeando una heroica resistencia, que se recrudeció más tarde por haber acudido al lugar del combate voluntarios de diferentes puntos, rivalizando todos en arrojo y bizarría.

El batallón cazadores de Reus que se encontraba en Coradella voló también en auxilio de los pueblos atacados y aun cuando el enemigo contaba con fuerzas más numerosas que lo eran las liberales, con todo, las facciones se vieron obligadas á desistir de su tenaz empeño retirándose del lugar del combate con algunas bajas. Se nos asegura también que los portales de Bellmunt habían sido rociados de petróleo, é incendiados y que los carlistas habían recibido alguna pieza de artillería, que á ser verdad, pondría más de manifiesto el mérito de las fuerzas liberales que á pesar de todas las ventajas y medios del enemigo, saben derrotarlo como quiera que se presente.

Dependiente del ministerio de Hacienda, está acordada la creación de una dirección de Censurados.

El Consejo de ministros celebrado ayer se ocupó principalmente de presupuestos.

Tal vez hoy publicará la Gaceta los presupuestos del Estado.

Ayer no se recibieron noticias del Norte.

Ha fallecido en Santander el ex-ministro Sr. Luzuriaga.

Ayer circularon rumores de crisis, los cuales estaban completamente desvirtuados de fundamento.

Se sigue dando gran importancia á la conferencia celebrada anteaayer entre los generales Zavala y Serrano.

Con motivo de las fuertes lluvias que han caído días atrás se llevó el aguadrú puent de la carretera que continúa Avilés con Gijón, por lo que ha de tiempo suspendió sus viajes el coche de Gijón.

Para atenciones de guerra satisfizo ayer la Tesorería central, millon y medio de reales.

No se ha confirmado la noticia del robo del coche correo de Francia en la carretera de Camfranc.

No existen noticias oficiales acerca del ataque intentado por Saballs contra Figueras.

Parece que en el Consejo de ayer tarde el ministro de Marina presentó un proyecto de decreto para que se proceda á la compra de tubos con destino á la Armada, sin las formalidades de subasta.

Segun los últimos telegramas, el general Cabran continuaba en Wenzdorf.

Hasta el sábado no marchará á la Granja el señor duque de la Torre.

Parece que dentro de breves días celebrará una reunión los radicales y republicanos con objeto de ponerse de acuerdo.

Al marchar el general Montenegro de Castellón á Nules sorprendió á una avanzada carlista, á la que hizo algunos prisioneros.

La batida organizada anteañoche contra los perros, dió por resultado el que fuesen cogidos 120 y muertos 35.

Segun noticias, el viernes fué cañoneado Lequeitio por un buque de guerra. La población ha sufrido mucho.

El señor marqués de la Vega de Armijo saldrá de un día á otro para París.

Ayer se presentaron al capitán general de Madrid dos carlistas solicitando indulto, que les fué concedido.

Ha llegado á Santander el regimiento de Murcia, y 200 quintos procedentes de la Corona.

En casi todas las capitales de España, se ha desarrollado notablemente la hidrofilia en la raza canina.

Todas las personas que tengan que escribir á algun individuo del ejército del Norte, deben dirigir las cartas á Calahorra (Logroño), pues de allí se remitirán á sus respectivos destinos.

Nuestro particular amigo D. Benig-

no de Lináres y La Madrid, juez de primera instancia que era de Reinos, ha sido trasladado al juzgado de Jorquera, de la provincia de Albaceta, habiendo tomado ya posesion de su nuevo cargo y dirigido una notable circular á los jueces municipales del distrito.

Las facciones de Mora, cura de Prades y Pino se presentaron en las primeras horas de la madrugada del sábado á atacar el pueblo de Bellmunt, á dos horas de Falset. Apercibidos los voluntarios se encerraron en el fuerte, desde donde resistieron con gran denuedo á las numerosas huestes del absolutismo. La columna que manda el Sr. Solá, compuesta del batallón cazadores de Reus, y dos compañías de carabineros, que habian pernactado en Coradella, al tener noticia del ataque á Bellmunt, voló en auxilio de sus defensores. Los voluntarios de los pueblos del Priorato se unieron también á la columna.

Carreteros llegados de la parte de Falset, aseguraban que á las doce del día se oia aun el fuego hacia Bellmunt, lo cual indica que los voluntarios continuaban resistiendo, y por lo tanto que los carlistas estaban amenazados de sufrir un descalabro si esperaban la llegada de la columna y voluntarios del Priorato.

«A la hora de entrar nuestro número en prensa nada oficial podemos adelantar á nuestros lectores acerca del ataque al pueblo de Bellmunt por los carlistas, de que hablamos en otro suelo.

Un viajero llegado del Priorato dice que á la una y media de la tarde ya estaba á la vista de Bellmunt la columna del Sr. Solá, rompiendo el fuego contra las facciones que se hallaban dentro de dicho pueblo.

En Falset se tomaron precauciones, saliendo algunos voluntarios en auxilio de los de Bellmunt, que se cree resistirán esperando la columna del referido Sr. Solá.»

Parece que están ya terminadas las obras de fortificación y defensa de Vilafranca, y que en vista de la actividad y crecido número de operarios empleados en la de Vendrell y Sitjes, no tardaremos muchos días sin que recibamos la noticia de estar terminadas por completo las fortificaciones de ambas localidades.

Hoy se habrá inaugurado en Barcelona el tranvía que ha de unir á aquella capital con San Martín de Provenzals.

El Boletín Oficial de Barcelona inserta una sentencia del juzgado de las Aduanas de aquella ciudad, fecha 11 del corriente mes, por la cual se declara que la quiebra de la compañía titulada «Ferrocarril del Norte de Cataluña es fraudulenta, ó de cuarta clase, y que en su virtud, tan luego como sea ejecutoria la expresada sentencia, se remitan los autos al juzgado del distrito donde tenia dicha sociedad su domicilio, al efecto de instruir la correspondiente sumaria criminal.

Teniendo que entrar en reparacion el vapor Perseverant, que hacia la carrera entre Barcelona y Tarragona, no podrá verificar su salida hasta nuevas órdenes.

Anteaayer comenzaron las obras de fortificación de Villanueva y Geltrú.

En la actualidad se están construyendo en Barcelona y su ensanche, segun nota autorizada que tenemos, 275 casas, que, calculando su valor en 25.000 duros cada una, resulta que se invierten en construcciones urbanas seis millones, ochocientos setenta y cinco mil duros.

Los voluntarios movilizados que el brigadier Estéban lleva de vanguardia de su columna, acaban de prestar un importante servicio. Al llegar á Riudarenas, tomaron la izquierda del río conocido por «Riera Major» y descubrieron á la arboleda de Pont, punto de recreo en las inmediaciones de Santa Coloma, vieron allí tres curas y tres paisanos y se dirigieron con precipitacion al indicado punto, cayendo de improviso sobre los mencionados, de los cuales, los curas se quedaron sentados y los tres paisanos, al ver á la fuerza pretendieron escapar. Como no quisieron pararse, los voluntarios hicieron fuego y consiguieron matar á uno de ellos y coger á los otros dos.

El brigadier Sr. Arrando dispuso la salida de algunas fuerzas de Tárrega de carabineros y voluntarios de las rondas Volantes, mientras él simulaba su movimiento en otra direccion con objeto de que los comandantes de armas tuviesen seguridades de sí propios. El resultado ha sido encontrar en el pueblo de Forés una partida al mando del recaudador carlista llamado José Villa, conocido con el sobrenombre de Relojero, quien fué muerto con su caballo. También fué muerto el subdelegado llamado Ambrosio y dos más que eran asistentes.

Se les ocuparon varios documentos y sellos de franqueo de Carlos VII.

Los diarios de Nueva-York llegados ayer, insertan los siguientes telegramas de Cuba:

«Habana 2 Junio.—Desde ayer se exige el pago en metálico para el franqueo de las cartas para el extranjero.

Habana 3 Junio.—La Voz de Cuba dice que el Gobierno piensa vender públicamente el oro que reciba por contribuciones. La Voz espera que esta noticia disminuirá la inquietud que hay en el agitado mercado del oro. Los negocios marchan con mucha lentitud, y se ha duplicado el costo de los artículos de primera necesidad.

El vapor City of Havana llegó aquí ayer por la tarde, procedente de Nueva-York. En la travesía embarcó cerca de la costa de la Florida, y tuvo que echar al agua parte de su cargamento para poder salir á flote. Dice el capitán Phillips, que la boya que indica el lugar en donde se encuentra el banco de arena, seis millas al Nordeste del faro del cabo Florida, se ha corrido casi una milla del punto en donde estaba, y que esta es la causa de haber embarrancado el vapor.»

Hemos recibido el prospecto de un periódico quincenal, titulado Europa, que verá la luz pública en Lisboa, dedicado especialmente á los habitantes de las repúblicas americanas de raza latina. Su director es el Sr. D. Eduardo Benot, ex-ministro de Fomento, figurando como colaboradores los señores Cala, Pi y Margall, Vizcarra, Oreñe (D. José María), Diaz Quintero, Figueras, el portugués Coelho, Víctor Hugo, Gambetta, Blanc y Garibaldi, y la bella y distinguida escritora señora baronesa de Wilson.

En adelante se empleará en el trayecto de Madrid á París, cuatro horas por el servicio diario de comunicaciones por Socoa.

Anoche se verificó la verbena de San Juan asistiendo al Salon del Prádo y paseos adyacentes, una numerosa concurrencia. Parece que solo hubo que lamentar una rifa de la que resultó un individuo herido.

Ayer se dijo y algunos colegas hacen á ello referencia, que Dorregaray habia celebrado una conferencia en la frontera con el general Lersundi. Ignoramos el fundamento que pueda tener esta noticia.

El brigadier Alemany ha sido dado de baja en el ejército.

Anteaayer estaba en Oteiva el general Concha, saliendo el mismo día de Tafalla la division Echagüe con destino á Estella.

Ha sido preso un reclutador carlista en Alcañiz (Aragón).

Parece que es seguida que las tropas ocupen á Estella, el general Concha concederá un amplio indulto á los que á él se acojan.

En su marcha de Tolosa á Estella, el ejército ha tenido que detenerse por un fuerte temporal, por cuyo motivo se retrasarán las operaciones.

Ayer visitaron al señor Presidente del Poder ejecutivo los generales Zorrilla y Muñoz.

Dentro de breves días publicará la Gaceta el decreto restableciendo el Consejo superior de Agricultura.

Ayer se cayó al pozo de la vaquería de la calle de Silva el dueño de ella, siendo ya cadáver cuando le sacaron.

Ayer visitó al Sr. Martos el señor Castelar.

Ya están hechos los nombramientos de la secretaria del Consejo de Instruccion pública, la cual constará de un secretario general, seis auxiliares y la correspondiente dotacion de porteros y ordenanzas.

Ayer se dijo que la division del general Andía habia roto el fuego contra los carlistas de Estella.

Al hacerse ayer el recuento de una remesa de barras de plata que han llegado con destino al Banco, se echaron de menos dos cajones que se suponen hayan sido sustraídos en la estacion de Valladolid.

El Consejo superior de Instruccion pública, se constituirá el 26 del corriente, bajo la presidencia del ministro de Fomento.

Se vuelve á decir que va á ser suprimida la segunda secretaria del gobierno civil de Madrid.

Ayer visitó el campamento de la Moncloa el señor duque de la Torre. Ha llegado á Madrid el gobernador

de Cáceres, quedando el secretario encargado del despacho.

Parece que dentro de algunos días verá la luz pública el manifiesto federal.

SERVICIO CONTINENTAL.

Lisboa 23 (4 y 45 tarde).—Queda abierto desde hoy el servicio público del cable al Brasil.

Fondos: El interior á 45'67. El exterior á 47'19. El interior español á 13'30.

SERVICIO POSTAL.

Lisboa 21.—Ayer llegó á Beja el señor ministro de la Guerra.

En su escursión al Alemtejo y Algarre, visitará las magnificas minas de Santo Domingo, en donde se le tiene preparado un banquete.

Se trata de organizar en Lisboa una sociedad católica.

Hoy se celebra un meeting en Coimbra.

Partirán para Londres, el 27, dos oficiales encargados del examen y ajuste de dos torres blindadas para la defensa de la barra.

Agencia Americana.

La Caja general de depósitos anuncia para hoy de diez á dos, los siguientes pagos:

Continuacion del pago de todas las carpetas presentadas de intereses de resguardos al portador depositados en esta Caja general del primer semestre de 1873.

Intereses de resguardos al portador no depositados en esta Caja general del primer semestre de 1873, bolas 26, 27, 28, 29, y 30 de sorteo, que comprenden las carpetas números 251 al 60, 1.171 al 80, 621 al 30, 1.191 al 200 y 1.121 al 30 de señalamiento.

El sorteo para la amortizacion de los resguardos al portador emitidos por la ley de 27 de Julio de 1871, se verificará el día 30.

ULTIMAS NOTICIAS.

Se ha dispuesto que la fuerza movilizada de Navarra, se sujete á la ordenanza militar.

Se ha desestimado la instancia de D. Antonio Blabas y D. Julian Rócaert, solicitando autorizacion para organizar un batallón móvil en Cataluña.

D. Cayetano Rodriguez Robles, ha solicitado autorizacion para abastecer á Centa por seis años, de las reses vacunas que pueda consumir la poblacion.

Se ha concedido plaza de cadetes de infantería á 440 aspirantes aprobados en el último concurso, y se ha dispuesto se proponga para aférrces, á los cadetes que estén en estado de obtener dicho empleo.

El médico mayor de Sanidad militar D. Andrés Herrán y Vela, ha sido destinado en comision, á desempeñar el cargo de jefe de la brigada de operaciones en el distrito de Aragón.

Se ha dispuesto que el hospital militar de Calahorra, sea administrado por gestion directa desde 1.º de Julio próximo y á la vez que la direccion de administracion militar, nombre el personal reglamentario correspondiente.

Se ha recomendado al director de Sanidad militar, que proceda á reemplazar en los batallones de reserva á que corresponden los oficiales del citado cuerpo, destinados á los mismos que sirven en el ejército del Norte, y no se han incorporado por necesidades apremiantes.

Ha sido aprobada la organizacion de un nuevo batallón de bomberos denominado «Division de Reserva», propuesta por el capitán general de la isla de Cuba.

Ha sido declarado en situacion de cuartel, y obtenido licencia para Vich, el intendente del ejército don Joaquin Nin y Güel.

El director de Administracion militar ha sido autorizado para adquirir, sin las formalidades de la subasta, 20 hornos de campaña.

El subintendente militar D. Juan Arenas ha sido encargado de la intendencia del distrito de Navarra.

El capitán general de Cataluña se ha visto en la necesidad de adoptar medidas especiales para evitar el contagio de la viruela negra en Tortosa, que empezaba á desarrollarse en las tropas de aquella guarnicion.

Ha sido aprobada la entrega y cambio de armamento á los regimientos de América y Extremadura y á los batallones de cazadores de Barcelona

Por el parque de artillería de Santander se ha hecho entrega de los cartuchos necesarios á los voluntarios de aquella plaza.

En la isla de Cuba se va á proceder á la creacion de unas cuantas compañías de exploradores, destinadas exclusivamente al servicio de campaña.

Ha sido nombrado intendente militar del ejército del Norte, el Sr. D. Nicolás Perez Moreno, que desempeña el mismo cargo en el distrito de Andalucía.

El general en jefe del ejército de Cataluña en comunicacion de 18 del actual, da conocimiento de que el brigadier Saenz de Tejada, desalojó el día anterior de Esparraguera, donde trató de defenderse la faccion del capecilla Masache (a) Navarrete, compuesta de 400 hombres, persiguiéndola hasta Colbató, y causándola tres muertos, varios heridos y un prisionero, habiéndose presentado un soldado del regimiento de Navarra.

Las facciones reunidas en la provincia de Gerona, con objeto de dar un golpe sobre San Felix de Guisols, no contando con la enérgica decision que demostraron el pueblo y su guarnicion, huyeron hacia Olot y Amer al aproximarse las brigadas Clot y Estéban.

Este último, en su marcha sobre Santa Coloma de Farnés, capturó al titulado comandante de armas de dicho punto y á un hijo suyo, matando á un sargento, cuando estos á su aproximacion huían á la montaña. Los pueblos piden fortificarse por su cuenta para defenderse contra las escursiones de los carlistas.

El general en jefe del ejército del Norte, en oficio del 19 del actual, da conocimiento de que el brigadier Otal desde Artiaga, contramarchó á Lumbiar, y tomando sus disposiciones para cercar la poblacion y apoderarse de los carlistas que habia dentro, lo consiguió despues de un combate dentro de las calles y en las eras que rodean el pueblo, apoderándose de 10 individuos, entre ellos 3 oficiales, é hiriendo á tres, cogiéndoles dos caballos, uno de ellos perteneciente al titulado comandante militar de Lumbiar, y dos fusiles.

ESPECTACULOS.

Un lindo teatro Martin se dará desde mañana 24 una serie de escogidas funciones una compañía de artistas lírico-dramáticos, á cuyo frente se halla D. Luis B. Perez, estando de primera tiple, doña Carolina Gonzalez, á cuyo efecto cuenta con un selecto repertorio de zarzuelas en uno y dos actos.

La funcion inaugural se anunciará por carteles, efectuándose por secciones y á los precios ordinarios en esta clase de espectáculos.

SECCION RELIGIOSA.

Santo del día.—La Natividad de San Juan Bautista.

Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia parroquial de San Juan y Santiago, donde se celebrará el santo precursor con Misa mayor y sermón, y por la tarde completas y procesion de visitas y de altares y la reserva.—En las parroquias y en San Isidro habrá Misa mayor á las diez.—El presbítero D. Juan Martínez Martínez celebrará por primera vez el santo sacrificio de la Misa, á las diez de la mañana, en la iglesia del colegio de Ntra. Señora de la Presentacion, calle de la Reina, y será oador el P. José Joaquin Montalban.—Visita de la corte de Maria: Nuestra Señora de las Mercedes en D. Juan de Alarcón ó en San Millán, ó la de la Paz en San Isidro ó en Santa Cruz.

ESPECTACULOS PARA HOY.

APOLO.—A las nueve.—Cuerdos y locos.—El maestro de caló. ERLAVA.—A las ocho y media.—A lo tuyo tú.—En el cuarto de mi mujer.—Los dos amigos y el dote.—Juegos de prestidigitacion.

NOVEDADES.—A las cuatro y media.—Lauza.—El payo de la carta.—Ocho y media.—El baron de la Castaña.—El alcalde de Mostoles.—El Niño.—Deuda de sangre.—Baile.

CAPELLANES.—A las ocho y media.—Enfermedades secretas.—Camino de Estella.—La isla de las solteras.—El membrillo de oro.—Baile.—Cuadros.

JARDIN DEL BUEN RETIRO.—A las ocho y media.—Gran concierto bajo la direccion del Sr. Oudrid.

JARDINES DE EUTERPE.—(Barquillo 34).—Gran baile de verbena de diez de la noche á la madrugada.

PRICE.—A las nueve.—Gran funcion de ejercicios equestres y gimnásticos en que trabajará la familia Hogini.

Imp. de Manuel Martinez, Lavapiés, 17

SECCION DE ANUNCIOS.

NO MAS TISIS.



PASTILLAS DE BELMET.

CON PRIVILEGIO EXCLUSIVO.

Remedio único y el más eficaz hasta el día contra la tisis y toda clase de toses

El extraordinario crédito de que gozan las Pastillas de Belmet en toda España y el Extranjero, nos hizo tomar la resolución de no dar ya publicidad por medio de la prensa al sin número de cartas que diariamente recibimos...

Señores Montero y Saiz.—Madrid.—Villacañeros y Febrero 40 de 1874. Muy señor mío y de todo mi aprecio: Aunque sin tener el honor de conocerme me dirija a Vds. con el fin de dar publicidad a lo siguiente: que por espacio de un año he tenido enferma a una hija llamada Eugenia...

Reciban Vds., en nombre de mi esposa, de la familia y en particular de la enferma, y de este padre agradecido nuestras eternas gracias de agradecimiento, deseando todos ocuparnos en cuanto quieran, y en particular su afectísimo S. S. Q. B. S. M.—Genaro Fuentes y Moreno.

Precio de la caja 30 reales y en pedidos de seis cajas se rebaja el 25 por 100.

Madrid: calle de la Ballesta, 23, principal derecha, á donde se hará toda clase de pedidos y correspondencias.

DEPOSITARIOS.

Albacete, Sr. Martinez, farmacia.—Alicante, farmacia del Sr. Rodriguez Hernandez y Sr. Soler.—Alcoy (Alicante), farmacia del Sr. Alfonso Mayor, 8.—Almendralejo (Badajoz), droguería del Sr. Gonzalez y farmacia del Sr. Estevez.—Almería, farmacia del Sr. Vivas.—Antequera (Málaga), Sr. Espejo.—Avila, farmacia del Sr. Rodriguez.—Burgos de Osema (Soria), farmacia del Sr. Rica.—Burgos, farmacia del Sr. Barrio Canal.—Baeza, Sr. Martinez.—Barcelona, farmacias de los Sres. Fortuny y Monserrat.—Aguilar, Rambla del Centro.—Borrel, conde del Asate y droguería de Auriat y Alomar, Moncada, 20.—Badajoz, farmacia del Sr. Camacho.—Bailen, farmacia del doctor Albornoz.—Bilbao, farmacia del Sr. Pinedo, Cruz, 10.—Caceres, farmacia de la Sra. viuda Hurtado.—Cuenca, farmacia del Sr. Lladres.—Coruña, droguería del Sr. Becanasa y farmacia del Sr. Billar.—Cádiz, farmacia de las Columnas, San Francisco, 25.—Ciudad-Real, farmacia del Sr. Gascon, Cuchillería.—Ciudad-Rodrigo, farmacia del Sr. Fuentes.—Córdoba, farmacia del señor Avilés.—Cartagena, droguería del Sr. Rizo.—Ferrol (Goruña) droguería del señor Galan.—Gerona, D. J. Villa, farmacia de Sombola.—Gijón (Oviedo), farmacia del señor San Pedro.—Granada, farmacia del señor Rubio Perez, Fuente del Carbon.—Jaen, farmacia del señor Higuera.—Jerez de los Caballeros, farmacia del Sr. Cano.—Jerez de la Frontera, droguería del Sr. Revuelto.—Las Palmas (Canarias), farmacia de las hermanas Portas.—Leon, farmacia del Sr. Merino ó hijo.—Logroño, farmacia del Sr. Zardoya.—Lugo, farmacia del Sr. Rodriguez.—Lorca, farmacia del Sr. Egea.—Haro (Logroño), farmacia del Sr. Baltanas.—Málaga, farmacia del Sr. Protongo y del Sr. Utrero, calle de Granada.—Madrid, farmacia de los señores Borrell; Puerta del Sol; Moreno Miquel, Arrenal, 2; Ulzurrun, Imperial, 1; Hernandez, Mayor, 29.—Just, Peligros, 4.—Murcia, farmacia del Sr. Martinez.—Palencia, farmacia del Sr. Fuentes, Mayor, 114.—Pamplona, farmacia del Sr. Colmenares, Bolserías, 18.—Palma de Mallorca, Sr. Vidal, San Roque, 9, extraseño.—Pamplona, Sr. Peña, Chapitea, 18 farmacia.—Rivadeo, Sr. Mira.—Riosoco, farmacia del Sr. Fernandez, calle de los Lienzos, farmacia.—(Valladolid), señor Fernandez, Palma Vieja.—Salamanca, farmacia del Sr. Villar y Pinto.—Santa Coloma de Farnés (Gerona), farmacia del Sr. Glascar.—San Fernando (Cádiz), Sr. Gimenez, farmacia.—Torrelavega (Santander), farmacia del Sr. Lopez.—Toledo, farmacia del Sr. Duque.—San Sebastian, farmacia del Sr. Tornero.—Santiago, farmacia del señor Blanco Navarrete.—Ciudad-Rodrigo (Salamanca), farmacia del Sr. Fuentes.—Santander, farmacia del Sr. Cuesta.—Sevilla, farmacia del Sr. Delgado, barrio de Triana, y calle de la Sierpe.—Soria, Sr. Monge, farmacia.—Talavera de la Reina (Toledo), farmacia del Sr. Lizana.—Tortosa, farmacia de Queros.—Tuy, farmacia del Sr. Amodeo.—Valencia, farmacia del Sr. Fabiá, San Vicente.—Valladolid, farmacia del Sr. Requena, del Sr. Perez Minguez y Sr. Casado, calle de Orates.—Vega de Pas (Santander), farmacia del Sr. Pelayo.—Vitoria, farmacia del Sr. Arellano, Postas, 7.—Zamora, farmacia del señor Narbon.—Zaragoza, droguería del Sr. Jordan, Plaza del Mercado. (749)

SASTRERIA FRANCESA

CALLE DEL CÁRMEN, NUMERO 6, MADRID.

Casa de confección á la medida, con elegancia y economía. Buen corte, lo mismo en lo barato que en lo superior.

- Se hacen capas de buen paño desde 30 pts. en adelante. Cazadoras y americanas. Sacos y chaqués. Levitas y chaqués negros. Pantalones de patacañón. Chalecos. Carricks y Millords.

NOTA. En casos urgentes se entregará las prendas á las 42 horas de tomada la medida.

Liquidacion de tabacos habanos.

Picadura y cajillas de las mejores fábricas de la Habana.

FUMADORES, APROVECHAD LA OCASION.

REALIZACION DE TODAS LAS EXISTENCIAS.

GRANDIOSA REBAJA DE PRECIOS.

MONTIÑA, 32.

A NUESTROS SUSCRITORES

Entre la multitud de encargos que se nos han hecho, han merecido especial preferencia la compra de décimos de lotería y billetes de las diferentes rifas que periódicamente se celebran. Remitidos á su destino, cumpliendo con la buena fé y diligencia acostumbrada, hemos tenido quejas sin cuento, por no haberlos recibido, á pesar de ir algunos bajo pliego certificado, ya por extravío ó ya por interceptación de los correos por partidas armadas. Siendo muchos los nuevos encargos que se nos hacen, y deseando evitar gastos, pérdidas de aquellos y los muchos disgustos que hasta aquí se nos han proporcionado, hemos discurrido un medio que evita todos aquellos, garantizando al suscriptor del cumplimiento de su encargo. Recibido con oportunidad el aviso para la toma del décimo ó billete, insertaremos en el periódico dos veces, en días distintos y anteriores al del sorteo; el pueblo ó residencia del suscriptor, iniciales de este, á no mediar expreso aviso de la publicación entera del nombre y apellido, y el número del billete que se adquiriera para el suscriptor. A fin de salvar las equivocaciones que pudieran deslizarse en la primera inserción, convendrá se fijen en los números de la segunda que deberán considerarse como definitivos y verdaderos. Los billetes así tomados se depositarán en la caja de nuestra Administración hasta tanto que los interesados nos comuniquen sus órdenes respecto á los billetes premiados.

Bajo estas bases pueden hacerse encargos de esta naturaleza, que estamos dispuestos á cumplir, siempre que se hagan además en hoja separada, se abone la comision de 2 reales por décimo y se nos remita su importe anticipado, debiendo tener presente que si este se hace en sellos de correos deberá abonarse además el 5 por 100 sobre el valor del encargo por el quebranto que aquellos nos proporcionan. (908)

THE PACIFIC STEAM NAVIGATION COMPANY.



LINEA REGULAR

VAPORES-CORREOS INGLESES

Para Rio-Janeiro, Montevideo, Buenos-Aires, Valparaiso, Arica, Islay, Callao de Lima y todos los puertos del Pacifico.

TOCANDO UNA VEZ AL MES EN PERNANBUCO Y BAHIA.

A los pasajeros que tomen sus billetes en Madrid ó en las Agencias del Mediodia de España se les facilita gratis el billete del ferro-carril hasta Lisboa.

Table with columns for destinations: CUESTAN, A PERNANBUCO, A MONTEVIDEO, A VALPARAISO. Rows for 'LOS BILLETES' and 'Desde Madrid'.

Estos magníficos buques reúnen todas las comodidades y adelantos conocidos. Trato inmejorable. Los señores pasajeros que teniendo tomado billete quieran diferir su marcha, pueden hacerlo avisando á la Agencia.

CONSIGNATARIOS.—Santander, C. Saint-Martin.—Coruña, José Pastor y Compañía.—Vigo, M. Barceña y hermano.—Lisboa, E. Pinto Basto y Compañía.

AGENTES.—Alicante, José Carratalá y Blanes.—Valencia, Antonio Navarro, Remolens, 24.—Cartagena, Juan Navarro, despacho central.—Córdoba, Viguera, hermanos, Ayuntamiento, 42.—Tarragona y Reus, Jaime Rabio.—Barcelona, José Morillo, Baños Nuevos, 5.—Badajoz, Manuel Bonito.—Sevilla, Ricardo Triay y Compañía.—Cádiz, Francisco de P. Sanchez, Aduanas, 25.—Málaga, E. Guerrero Luque, puerta del Mar, 24.

Para informes, poseses y fletes, dirigirse al agente general de la Compañía.

L. RAMIREZ, ALCALA, 12, MADRID.

Sales marinas.

FARMACIA MORENO MIGUEL, ARRENAL, 2, MADRID.

Para tomar los baños de mar en las costas particulares ó en los establecimientos de dicho nombre. Hacen 22 años que el farmacéutico Sr. Moreno Miguel expende estas sales en tres tamaños diferentes en peso, el 1.º de una libra (500 gramos) para niños de uno á seis años á 4 rs. paquete; el 2.º de libra y media (750 gramos) para los de seis á 12 años, á 6 rs. paquete; y el 3.º dos libras (1 kilogramo) para personas mayores á 8 rs.; rebaja proporcional al pedido.

La mejor recomendación para las sales marinas que se expenden en esta farmacia, es la de ser dispuestas por los Sres. facultativos de más nota, tanto en Madrid como en las poblaciones distantes de las costas, desde el año de 1852 en que empezó su expedición. Avisando con ligeros meses de anticipación se preparan todos los baños sulfurosos conocidos y analizados, tanto nacionales como extranjeros. (910)

CASA DE RECREO.

Se vende una espaciosa casa con una extensa y férax huerta, libre de toda carga y procedente de propiedad particular y situada en una populosa villa de la provincia de Valladolid; á dos horas del ferro-carril del Norte, y en las carreteras de Valladolid y Segovia. De planta baja y construida de ladrillo, tiene más de 480 pies de fachada, con hermísimas lucas por dar vista á una de las más alegres plazuelas de la población. Compuesta de espaciosas habitaciones, panera alta y baja, bodegas, cuartos, cobertizos, corrales con poyo y cuantas dependencias son necesarias para la productiva de orla aves y animales domésticos, forma un conjunto á la vez de utilidad y de puro recreo. Formando parte integrante de la casa y unidas á la misma y cercada de sólida tapia, están las seis obradas que componen los jardines, y huertas, poblada con más de un millar de frutales, muchas precedentes del extranjero, y abundosos en esquisitos y variados frutos. La excelente calidad del terreno hace producir abundante frasa, rica grosella y tiernas hortalizas que alcanzan justo precio en la Exposición de 1874. El palomar para más de dos mil palomas, que allí se encuentra, ha servido de modelo para los construídos despues en la comarca, así como la cenejera y osiménar, rodeado de frondosas remesas y otros arbustos plantados ad hoc. Por último, para el riego de tan extensa posesion, además de dos norias cimbradas de piedra y ladrillo, y con abundantes aguas que se llaman con m quinias de hierro y bronce de los mejores y más modernos sistemas, existe un bonito estanque de igual construcción de las norias, redondo en su forma y de 210 pies de circunferencia, con un diámetro de 66 pies, que pueden elevarse 25 pies de altura, con un barquito de paico para dos ó tres personas y poblado de delicadas tenas y otros peces. (núm. 925.)

PILULES DE HOGG

1. PILDORAS NUTRIMENTIVAS DE PEPISINA ACIDIFICADA. Para curar las afecciones gastricas dispepticas etc. y para todas las ocasiones en que la digestión sea difícil ó imposible. 2. PILDORAS DE PEPISINA UNIDA AL HIERRO REDUCIDO POR EL HIDROGENO, para curar las enfermedades cloróticas y todas las afecciones que de ellas dependen (perdidas blancas, colores pálidos, menstruacion difícil) y tambien para fortalecer los temperamentos debilitados. 3. PILDORAS DE PEPISINA UNIDA AL PROTO-YODURO FERROSO INALTERABLE, para curar las enfermedades escrofulosas, linfaticas, la tisis, la caquexia clorótica y las afecciones atónicas generales de la economía. Estas tres preparaciones se venden exclusivamente en frascos y medias frascos triangulares, con la garantía del sello y de la firma de T. Paul Hogg, farmacéutico químico, rue Castiglione, 2, á París; y en todas las buenas farmacias de Francia y de Europa. El precio en París, está indicado sobre cada frasco. Depositarios: En Madrid, por mayor Agencia franco española, 31, Calle del Sordo; por menor, Borrell hermanos, Escorial, Sanchez Ocaña y Moreno Miquel. En provincias los depositarios de la Agencia franco-española.

MELITO SEDANTE

DE RODRIGUEZ HERNANDEZ.

Remedio heroico para facilitar la dentición de los niños.

Este precioso específico se recomienda por sí solo por sus excelentes resultados en todos los accidentes que provienen de una difícil dentición. Sucede así que este período de marra enfermedades graves, aún en aquellos años más robustos y desarrollados, ocasionándose la muerte, las más veces. Estos fatales y terribles resultados se evitan con el uso de éste precioso medicamento; bastando uno ó dos frascos solamente para su pronta curación y restablecimiento.

Se vende á 8 rs. frasco en la farmacia de su autor, calle Mayor, número 22. Alicante; donde podrán los señores farmacéuticos dirigir sus pedidos al por mayor, en los cuales se les hará una baja proporcionada á la importancia del pedido.

Depósitos: Madrid, D. M. Rodriguez Hernandez, Mayor, 27 y 29.—D. V. Moreno Miquel, Arrenal, 2, y en Dolores D. Vicente Sorribes. Núm. 978.

BAÑOS HERVIDEROS DE FUENSANTA.

(CIUDAD-REAL)

AGUAS FERRUGINOSAS BICARBONATADAS.

TEMPORADA DEL 1.º JUNIO AL 31 AGOSTO.

Estas aguas, tan renombradas por sus virtudes, son superiores á cuantas se conocen para las afecciones y enfermedades de la MATRIZ. Con su uso desaparecen los fijos, las obstrucciones del bígdo y bazo, la clorosis, los cálculos ó mal de piedra, los humores hepáticos, erisipelas y en general todas las enfermedades crónicas.

El viaje en ferro-carril hasta Ciudad-Real; de la estación de dicho punto salen coches, que tardan hora y media al Establecimiento.

Para informes y prospectos dirigirse, en Ciudad-Real, café de la Perla; en Madrid, calle de San Bernardino, 16, segundo izquierda; y las de Santa Cruz, 7, comercio de Rafael Lopez y Comp. (924)

LA GRAN FUNERARIA,

Concepcion Geronima, núm. 3.

EFFECTOS Y SERVICIOS FUNEBRES.

La primera y más antigua casa en Madrid. Esta circunstancia nos dispensa de hacer elogios al esmerado servicio como de la economía en los gastos.

Se hace el servicio más esmerado y por completo, sin tener que ocuparse las familias de nada absolutamente. Se arreglan los gastos á los deseos de los interesados, pudiendo asegurarse, sin temor de equivocarnos, que el servicio completo que en esta casa cualquier clase de clase lo hicieran por 100, en esta se haría por 80, sin demerrecer en nada, y antes al contrario; superando en todo absolutamente.

Repetimos que las familias no tienen que ocuparse en nada absolutamente, pues esta casa se encarga de todo el servicio y diligencias hasta el fin, como de todo el gesto.

Los avisos de provincias, pueden hacerse por telégrafo. A cualquiera hora del día y la noche, hay siempre personal dispuesto.

NOTA. Se suplica no confundan esta casa con otras que con compañías efímeras, abusa de una manera lastimosa. Núm. 916.

NO MAS CABELLOS BLANCOS

MELANOCENE. Teintura por acetato de BICHQUERRE núm. 47, plaza de Fátima-de-Villa, Reus (Francia).

Para teñir el cabello de todos colores los cabellos ó la barba sin peligro para el pelo y sin olor superior á todas las recetas hechas hasta hoy.—Paris, 34, rue d'Angouleme.—Madrid, Agencia franco-española, Arrenal, 2.—Por menor: Sres. Caldroux, Clement, Borges, Gentil, Duguet, villalon, Morales, Freza, Garcia.

CONTRA EL REUMATISMO.

SE PODERGO EL AGENTE DE BILLOTAS OLM AVIA DE COCO, DEL MISMO INVENTOR.

No busques en ningún país de la tierra, antiguo ni contemporáneo, un remedio tan barato y eficaz para combatir en pocas horas esta dolencia manifiesta ó articular, inflamada ó crónica, como el Agente de Bilotas.

Este remedio privilegiado. Está certificado por varios médicos alópatas, homeópatas, farmacéuticos, y recomendado por más de 800 periódicos de ambos mundos. (Inglaterra hace gran consumo). Se vende á 6, 12 y 18 reales frasco en la única fabrica que existe del verdadero, calle de la Salud, núm. 9, patio, y Jardines, 5, Madrid, con el busto en la etiqueta y prospecto, porque hay muchas falsificaciones, y en las 2.500 principales farmacias, droguerías y perfumerías del universo. El inventor L. de Brea y Moreno, proveedor general. Por mayor, 25 por 100 de descuento. (725.)

Rebaja.

Doña Felonia Sanz: limpiar la boca ocho reales; extracción de diente, media ó ralgón, ocho; empastar desde 2 á 10; orificar, desde 30 á 50; dientes, desde 20 á 40, y dentaduras completas, desde 500 á 2000. renal, 2. prel. (488)

SE ALQUILA UN LOCAL GRANDE propio para un fabrica ó un industria ó taller. (Calle del Ventorrillo, núm. 16, en la misma están las llaves. (935)

IMPORTANTE

Se mandan encuadernadas, francas de porte y certificadas, por diez reales, las preciosas novelas publicadas por esta empresa, tituladas á 12.000 pies de altura y Solo: cuatro tomos y La leyenda de los reyes dos tomos.